

Messe du mardi 26 mai 2020

Mardi de la 7^e semaine de Pâques

Première lecture (Ac 20, 17-27)

« J'achève ma course et le ministère que j'ai reçu du Seigneur Jésus »

→ De manière à pouvoir faire une lecture continue des Actes des Apôtres, j'ai ajouté [entre crochets] le début du chapitre 19 à l'extrait prévu par la liturgie

→ Le chap 19 se terminait par des "troubles non négligeables à propos du Chemin du Seigneur Jésus", ruine de l'orfèvrerie associée au culte de la déesse Artémis

¹Quand le tumulte se fut calmé,

Paul fit venir les disciples et les encouragea ;
puis, les ayant salués, il se mit en route pour la Macédoine.

²Après avoir traversé la région en adressant aux disciples de nombreuses paroles d'encouragement, il arriva en Grèce ³et y passa trois mois.

Il allait prendre la mer pour la Syrie,
lorsqu'à la suite d'un complot des Juifs contre lui,
il décida de repasser par la Macédoine.

→ Paul continue à se laisser guider par l'Esprit Saint...

⁴Il était accompagné par Sopatros, fils de Pyrrhos de Bérée, par Aristarque et Secundus de Thessalonique, par Gaïos de Derbé, par Timothée, ainsi que par Tychique et Trophime de la province d'Asie.

⁵Ces derniers étaient partis en avant et nous attendaient à Troas.

⁶Quant à nous, après la Pâque, nous avons embarqué à Philippes ;
et, au bout de cinq jours, nous les avons rejoints à Troas, où nous avons passé sept jours.

→ NB : difficile pour les Juifs devenant chrétiens, que le jour du Seigneur passe du samedi au dimanche...

⁷Le premier jour de la semaine,

nous étions rassemblés pour rompre le pain,
et Paul, qui devait partir le lendemain, s'entretenait avec ceux qui étaient là.
Il continua de parler jusqu'au milieu de la nuit,

→ "Rompre le pain", c'est ce que nous appelons la messe. Les lampes étaient rares, mais Paul prolonge ce temps jusqu'à l'aube

⁸car, dans la salle du haut où nous étions rassemblés, il y avait suffisamment de lampes.

→ Cependant Paul sut s'interrompre immédiatement pour prendre dans ses bras le jeune Eutyque...

⁹Un jeune garçon nommé Eutyque, assis sur le rebord de la fenêtre, fut gagné par un profond sommeil tandis que Paul prolongeait l'entretien ;
pris par le sommeil, il tomba du troisième étage et, quand on le souleva, il était mort.

¹⁰Paul descendit, se précipita sur lui et le prit dans ses bras en disant :
« Ne vous agitez pas ainsi : le souffle de vie est en lui ! »

→ Incroyable confiance de Paul en sa prière pour ramener Eutyque à la vie !

¹¹Il remonta, rompit le pain et mangea ;
puis il conversa avec eux assez longtemps, jusqu'à l'aube ; ensuite il s'en alla.

¹²Quant au garçon, on l'emmena bien vivant, et ce fut un immense réconfort.

¹³Pour nous, ayant pris les devants par bateau, nous avons gagné le large pour Assos, où nous devons reprendre Paul ; celui-ci, en effet, devait y aller par la route : ainsi en avait-il disposé.

¹⁴Lorsqu'il nous a rejoints à Assos, nous l'avons repris pour aller à Mitylène.

¹⁵Nous avons embarqué le lendemain et, de là, nous sommes parvenus en face de Khios ;
le jour suivant, nous avons fait la traversée jusqu'à Samos, et le jour d'après nous sommes allés jusqu'à Milet.

¹⁶En effet, Paul avait pris la décision de passer au large d'Éphèse pour ne pas avoir à rester trop longtemps dans la province d'Asie, car il se hâtait pour être, si possible, à Jérusalem le jour de la Pentecôte.]

→ Aussi long et complexe que soit le trajet, Paul obéit à l'Esprit Saint

¹⁷Depuis Milet, il envoya un message à Éphèse pour convoquer les Anciens de cette Église.

¹⁸Quand ils furent arrivés auprès de lui, il leur adressa la parole :

→ NB : Quel messenger pouvait être plus rapide que Paul ?

→ Paul va les quitter à jamais, et s'il leur demande de l'imiter, ce n'est nullement par orgueil mais par souci qu'ils sachent poursuivre l'œuvre du Seigneur

→ 3 attitudes à imiter :

1. Humilité dans le service du Seigneur
2. Patience dans les persécutions
3. L'évangile annoncé par tous les moyens

« Vous savez comment je me suis toujours comporté avec vous, depuis le premier jour où j'ai mis le pied en Asie :
¹⁹J'ai servi le Seigneur en toute humilité, dans les larmes et les épreuves que m'ont values les complots des Juifs;
²⁰je n'ai rien négligé de ce qui était utile, pour vous annoncer l'Évangile et vous donner un enseignement en public ou de maison en maison.
²¹Je rendais témoignage devant Juifs et Grecs pour qu'ils se convertissent à Dieu et croient en notre Seigneur Jésus.

→ L'objectif de tout cela, à poursuivre sans relâche : témoigner pour qu'ils croient en Jésus-Christ

²²Et maintenant, voici que je suis contraint par l'Esprit de me rendre à Jérusalem, sans savoir ce qui va m'arriver là-bas.
²³Je sais seulement que l'Esprit Saint témoigne, de ville en ville, que les chaînes et les épreuves m'attendent.
²⁴Mais en aucun cas, je n'accorde du prix à ma vie, pourvu que j'achève ma course et le ministère que j'ai reçu du Seigneur Jésus : rendre témoignage à l'évangile de la grâce de Dieu.
²⁵Et maintenant, je sais que vous ne reverrez plus mon visage, vous tous chez qui je suis passé en proclamant le Royaume.
²⁶C'est pourquoi j'atteste aujourd'hui devant vous que je suis pur du sang de tous,
²⁷car je n'ai rien négligé pour vous annoncer tout le dessein de Dieu.

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 67 (68), 10-11, 20-21

R/^{33a}Royaumes de la terre, chantez pour le Seigneur

Tu répandais sur Ton héritage une pluie généreuse, et quand il défailait, Toi, Tu le soutenais. Sur les lieux où campait Ton troupeau, Tu le soutenais, Dieu qui es bon pour le pauvre.

→ Quand Paul allait défaillir, Dieu Lui-même le soutenait

Que le Seigneur soit béni ! Jour après jour, ce Dieu nous accorde la victoire. Le Dieu qui est le nôtre est le Dieu des victoires, et les portes de la mort sont à Dieu, le Seigneur.

→ Et Paul a gagné bien des cœurs à Jésus : le Seigneur donne Sa victoire à qui reste étroitement uni à Lui !

Acclamation (Jn 14, 16)

Alléluia. Alléluia.

Moi, je prierai le Père, et Il vous donnera un autre Défenseur qui sera pour toujours avec vous. Alléluia.

Évangile (Jn 17, 1-11a)

« Père, glorifie Ton Fils »

→ La gloire du Fils (Sa résurrection) sera aussi la gloire du Père !

¹Ainsi parla Jésus.

Puis il leva les yeux au ciel et dit : « Père, l'heure est venue. **Glorifie Ton Fils afin que le Fils Te glorifie.**

²Ainsi, comme Tu Lui as donné pouvoir sur tout être de chair, Il donnera la vie éternelle à tous ceux que Tu lui as donnés.

→ La vie éternelle, c'est tout simple, en résumé : Le « connaître » (au sens de l'union étroite à Lui)

³Or, **la vie éternelle, c'est qu'ils Te connaissent, Toi le seul vrai Dieu, et celui que Tu as envoyé, Jésus Christ.**

⁴Moi, je T'ai glorifié sur la terre en accomplissant l'œuvre que Tu m'avais donnée à faire.

⁵Et **maintenant, glorifie-moi auprès de Toi, Père, de la gloire que j'avais auprès de Toi avant que le monde existe.**

→ Eh oui, avant que le monde existât, le Père et le Fils étaient déjà là

⁶J'ai manifesté Ton Nom aux hommes que Tu as pris dans le monde pour me les donner.

Ils étaient à Toi, Tu me les as donnés, et ils ont gardé Ta parole.

→ Pas facile à comprendre que Le Père nous ait "donnés" à Son Fils...

⁷Maintenant, ils ont reconnu que tout ce que tu m'as donné vient de Toi,

⁸car je leur ai donné les paroles que Tu m'avais données :

ils les ont reçues, ils ont vraiment reconnu que je suis sorti de Toi,

et ils ont cru que Tu m'as envoyé.

→ ...de prendre soin de nous jusqu'à nous mener à Lui

→ Je le comprends ainsi : le Père a confié à Jésus le soin de nous garder,

⁹Moi, je prie pour eux ;

ce n'est pas pour le monde

que je prie, mais pour ceux que Tu m'as donnés, car ils sont à Toi.

→ Il est venu pour sauver le monde, mais c'est pour nous qu'Il prie !

¹⁰Tout ce qui est à moi est à Toi, et ce qui est à Toi est à moi ;

→ Comment la gloire de Dieu pourra-t-elle être "contemplée" (cf 1^{ère} lecture de demain) si nous ne la portons pas par notre vie (cf 1^{ère} lecture de ce jour) ?

et **je suis glorifié en eux.**

¹¹Désormais, je ne suis plus dans le monde ; **eux, ils sont dans le monde, et moi, je viens vers Toi.**

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire Prions en Église de la 1^{ère} lecture

Sœur Emmanuelle Billoteau, ermite

Tout ce qui brille

Paul nous convie à la vigilance, Jésus prie son Père de nous garder unis en Son Nom. **Vigilance et fidélité pour ne pas nous laisser égarer par des « discours pervers », avec leur quota de séduction.** Car nous savons que ce qui nous flatte, que ce qui brille nous attire davantage que les propos souvent dérangeants des vrais prophètes. **À chacun de refuser l'idolâtrie du « moi » et de se laisser entraîner vers la nouveauté instaurée par le Christ et l'Évangile de liberté.**

Invitation : **Aujourd'hui, bien des sollicitations peuvent me distraire de l'essentiel. Je prends appui sur la Parole pour en vivre vraiment.**

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Jérôme (347-420), prêtre, traducteur de la Bible, docteur de l'Église

« Pour eux je me sanctifie moi-même, afin qu'ils soient, eux aussi, sanctifiés dans la vérité. » (Jn 17,19)

« Ceux qui s'attachent à des vanités inutilement perdront la miséricorde qui leur est offerte » : Dieu par nature est miséricordieux, et prêt à sauver par clémence ceux qu'Il ne peut sauver par justice. Mais nous, par notre vice, nous gâchons et nous perdons la miséricorde préparée et s'offrant d'elle-même. Cependant, bien que soit offensée la Miséricorde, c'est-à-dire Dieu Lui-même, car « Dieu est miséricordieux et bon, patient et plein de pitié » (cf. Ps 144,8), elle n'abandonne pas ceux qui s'attachent à des vanités, elle ne les maudit pas ; mais elle attend qu'ils reviennent, tandis qu'eux abandonnent délibérément la miséricorde qui est là, devant eux. (...)

« Mais moi, avec les accents de la louange et de l'action de grâce, je t'offrirai un sacrifice. Les vœux que j'ai faits, je m'en acquitterai envers Toi, Seigneur, en signe de salut. » Moi, qui ai été dévoré pour le salut d'une multitude, je t'offrirai un sacrifice aux accents de la louange et de l'action de grâce en m'offrant moi-même. Car « le Christ, notre Pâque, a été immolé » (1 Co 5,7). Pontife véritable et agneau, il s'est offert pour nous. — Et je te rendrai grâce, dit-il, comme je t'ai rendu grâce en disant : « Je te bénis, Père, Seigneur du ciel et de la terre » (cf. Mt 11,25) et je m'acquitte des vœux que j'ai formés pour le salut de tous, afin que « tout ce que tu m'as donné ne périsse pas à jamais » (cf. Jn 6,39). Nous voyons ce que, dans Sa passion, le Seigneur a promis pour notre salut. Ne rendons pas Jésus menteur et soyons purs et détachés de tout péché, pour qu'il nous offre à Dieu à qui il nous a voués.

Méditation de La Croix

Nicolas Tarralle (augustin de l'Assomption)

Dans la grande prière finale que Jésus prononce les yeux levés au ciel, Il présente Ses disciples à Son Père. Il Lui demande de les garder unis dans Son Nom. Un Nom que Jésus n'a pas inventé mais que Jésus a reçu Lui même et dans lequel il a gardé Ses disciples : « Abba ». La prière qu'Il leur a donnée les tourne ensemble vers le Père. La prière du Notre Père nous garde éternellement dans cette relation unique de Jésus avec Son Père.

Jésus sait qu'Il ne sera pas toujours avec Ses disciples. Du moins pas de la même manière, c'est-à-dire en chair et en os, comme en cet instant de prière avant la Passion. Mais Sa présence continuera à faire retentir la Parole de Dieu. Une Parole par laquelle la joie de Jésus passe à Ses disciples et les comble. La vie de ces derniers continuera à être difficile, tourmentée, attaquée par le Mauvais, mais elle est sanctifiée par cette Parole de vérité. Le mensonge n'a plus de prise sur ceux qui sont tournés vers le Père, qui sont nourris de la Parole du Père, comme Jésus. La sainteté de Dieu est leur demeure.

Toute la vie de Jésus a été un immense « Abba ! » Il nous montre aujourd'hui encore comment ce Nom nous unit au Dieu trois fois saint. Notre humanité est comblée de pouvoir dire, jusqu'au dernier souffle « Père, entre tes mains je remets mon esprit » (Lc 23, 46).